

| | |
|---|------------|
| → Pharmazeutische Betreuung | 52 |
| R. Goebel, M. Schaefer Blutdruckkontrolle in Apotheken – Ergebnisse zweier Studien in Brandenburg und Thüringen (Teil 1) | |
| → Berichte | 59 |
| Quantenpharmakologie: Sauerstoffradikale und Radikalfänger 59 | |
| Universität Leipzig: Zehn Jahre Studiengang Pharmazie 60 | |
| BApÖD-Seminar: Psychologie in der Inspektion 61 | |
| Wissenschaftsgeschichte: Otto Warburg und die Pharmazie 62 | |
| AV Schleswig-Holstein: Flensburger Diabetestag 63 | |
| → ComPharm | 64 |
| Statistik: Das Internet spielt im Alltag eine immer wichtigere Rolle 64 | |
| Online-Auktion: Die deutsche Sprache bei eBay unter dem Hammer 65 | |
| Internet: Gesundheitsinfos sind gefragt 66 | |
| Kooperation: apotheken.de und Tannacomp erfolgreich vernetzt 66 | |
| → DAZ wissenswert | 68 |
| Raumfahrt: Mit Kernkraft zum Mars | |
| → Feuilleton | 71 |
| Zur Erinnerung: 150. Todestag von Jonathan Pereira 71 | |
| Rezension 72 | |
| → Briefe | |
| → Pharma und Partner | |
| → Pharmazeutisches Recht | |
| Zulassung von Arzneimitteln 103 | |
| Zulassung von Sera und Impfstoffen 103 | |
| Zulassung von Testsera, Testantigenen und Testallergenen 103 | |
| Berlin: Institut für medizinische und pharmazeutische Prüfungsfragen 103 | |
| Nordrhein-Westfalen: Verwaltungsgebührenordnung Nordrhein 103 | |
| Rheinland-Pfalz: Institut für medizinische und pharmazeutische Prüfungsfragen 103 | |
| → Fachliteratur | 104 |
| → Was · Wann · Wo | 111 |
| Termine und Ankündigungen 111 | |
| Tagungen 2003 125 | |
| → Personen | |
| → Apotheken | |
| → Rückruf | 139 |
| → Impressum | 140 |

Titelfoto: DAZ-Archiv
Titelgestaltung: Atelier Schäfer, Esslingen

Reform der gesetzlichen Krankenversicherung: SPD, Grüne und Union auf der Suche nach Berührungspunkten

Eigentlich wollte Bundesgesundheitsministerin Ulla Schmidt bis Mai Ruhe haben. Sowohl die Regierungskoalition als auch die Kritik-Kommission sollten ihre Arbeit an der Gesundheitsreform möglichst hinter verschlossenen Türen erledigen. Doch dieses Vorhaben gestaltete sich schwierig. Immer wieder scheren Teile der Grünen und der SPD aus und formulieren Ideen der Opposition oder die ebenfalls nach außen sickenden Meinungen einzelner Kommissionsmitglieder. → 19

Beitragssatzulterierungsgesetz: Noweda reicht Verfassungsbeschwerde ein

Die apothekenigene Noweda eG, Essen, hat am 14. Februar 2003 beim Bundesverfassungsgericht in Karlsruhe eine Verfassungsbeschwerde zum Beitragssatzulterierungsgesetz eingereicht. Die Verfassungsbeschwerde war bereits anlässlich der Noweda-Generalversammlung am 27. November 2002 vom Vorstandsvorsitzenden, Dr. Dietrich L. Meyer, für den Fall angekündigt worden, dass der damalige Gesetzentwurf in unveränderter Form Gesetzeskraft erlangen würde. → 28

BfArM will Anwendungsgebiete der Hormonersatztherapie einschränken

Das Bundesinstitut für Arzneimittel und Medizinprodukte (BfArM) will die Produktinformationen aller Arzneimittel zur Hormonersatztherapie weitreichend ändern und verstärkt auf die möglichen Gefahren durch eine Hormonersatztherapie hinweisen. Darüber hinaus beabsichtigt das BfArM bezüglich des Anwendungsgebietes Osteoporose bzw. Osteoporoseprophylaxe ein Teilwiderruf der betroffenen Zulassungen anzuordnen beziehungsweise gegebenenfalls diese Anwendungsgebiete einschränkend zu formulieren. → 40

Hyaluronsäure in der Arthrosetherapie

Bei etwa 70 Prozent der über 65-Jährigen lassen sich im Röntgenbild typische Zeichen einer Arthrose feststellen. Zwar führen nicht alle diese Gelenkveränderungen auch zu Beschwerden, dennoch sollte man versuchen, den Degenerationsprozess so lange wie möglich aufzuhalten. In der Diskussion sind hierfür unter anderem knorpelerhaltende Substanzen wie die Hyaluronsäure. → 48

Sauerstoffradikale und Radikalfänger

Die Quantenpharmakologie, die Anwendung quantenmechanischer Methoden auf die Arzneimittelforschung, erhebt den Anspruch, die therapeutische Wirkung einer Substanz am Computer berechnen und voraussagen zu können. Vorläufig funktioniert das allerdings nur bei der Interaktion von Substanzen mit sehr kleinen Molekülen, z. B. von Radikalfängern mit reaktiven Sauerstoffspezies. Aufgrund solcher Berechnungen wurde vorgeschlagen, mit Nebenwirkungen behaftete, teure Corticosteroide durch Natriumselenat zu ersetzen. → 59